

第ですから。

温情主義に入れ代つて起つて來たのが労働組合中心思想でせう。これは今日でも中々勢力があります。大體日本労働同盟の現中心者達は、此思想の中堅と見て差支ないでせう。殊に麻生君一派の分離後は、著しく其の色彩を鮮かに示して居ます。

労働同盟も、一時は著しく左傾したやうですが、其れは實は一時の惡夢か善夢か兎に角の一の夢で、此頃は其の本性に立還つたものと見て大過ないでせう。

デスから、實際運動者中の一大陸營は、労働組合中心思想の人々によつて立形され、而して其大本營が日本労働同盟であると見れば間違ひはなささうです。

之れに對抗する他の陣營は、まだブルーイング（醸造中）だと云つたらいゝでせうが、其中で棚橋、麻生君等の日本労働農民黨（大山君のは日本なしの労働農民黨です、甚だやゝこしいが、混同しないで下さい）が、今の處一番見込のあるものでせう。これが他日日本労働運動の中堅となるや否やは、今では何とも云へないことですけれども、兎に角景氣は大分いゝ様ですから、麻生君の熱心と誠意とが今の儘に繼續するものなら、其前途は刮目して見る可きものでせう。唯麻生君は、少し計畫に富み過ぎて居り、從つて急變的危険なしと限りませんから、其點は心配物です。

此派の中心思想は、組合主義ではありません。さりとて組合を輕視しすぎるのでもなし、マルキシストの様でもあり、ない様でもあります。其點は大山君の方が、シツカリして居ます。私の想像では、他

日兩者が一緒になることありとするならば、其は思想上に於て麻生

君等が大山學派となり從つてマルキシスト——或はレニスト——となり、反対に實際運動の上では、大山君が顧問に降格して、麻生君等の制を受ける時ではないかと想像して居ます。しかし離合集散常なきが人生デスから、將來の豫言などは滅多には出來ません。

兎に角、私は吉野博士の社會民衆黨は、麻生君などなくしては、先以て見込なかるべしとの淺い考から、初は、切りに兩君の提携の破れざらんことを窺かに祈つて居たのですが、其以後兩派の發展の有様を見ると、合せものは離れもの、これは、行く可き所に行つたもので、覆水盆に返らずぢやないかと思つて居ます。而して政黨としての戦ふ力は麻生黨の方により多くありはしないか、社會民衆黨は餘り品が善過ぎて、實業同志會と五十歩、百歩の間隔の邊をプラアラするのぢやないかを慮れるものです、其が杞憂に終れば仕合ですが。

兎に角社會民衆黨は労働組合中心と云ふ外には、殆んど何等の纏つた統制的思想を今處持合さず、日本の附く労働農民黨即ち麻生黨も詮じ詰れば、此れと云ふ統制思想を持たず、ブランコをして居ると云つても、別に例の福田の悪口雜言と難ぜられる憂はないものと思つて居ます。此間にあつて、兎に角淺いか深いかは別として、大山君——北澤君と混同しては困ります、北澤君は我々程度の本箱虫波を出でては居ません、我々と違ふ所は、北澤君が極めて憚巧な人であると云ふ丈けでせう——大山君丈けは、シツカリした思想を握つて居ると云へば云へます。尤も早大を退くときの態度は、

會主義でも又は其を否認する人でも、餘り差ひはないでせう。其差別が顯はれて來、其が現實問題となるのは、無産代議士が少くとも今床次黨位な數を得る時でせう。否左様なつても、矢張り妥協とか何とかで結局、グヂヤグヂヤになりますまいか知ら、ソコデ當分は、主義や思想の問題は、所謂思想闘争屋——先刻申した福本氏等のやつて居る——の專業となるのではありますまいか。

(後藤新平氏來場)

戴氏。 大分久しくお目にかゝりました。

後藤氏。 丁度貴方の來られたことを聞いて居ましたけれども、改造社から御案内があつて丁度いゝ機會だからお目にかゝらうと思つて居ました。

戴氏。 およばれが多いやうですね。

(後藤新平氏來場)

中村是公氏遙く)

戴氏。 慎い人でした。あんなさつぱりした人を：：さつぱり思ひます、御承知の通り、次回からは普通選舉ですから、此の傾向は著しく刺戟されるに相違ありません。ですから實は思想としての

統制中心の思想の有り合せがなくとも、無產政治は榮へて行くでせう、而して其れで間に合つて行くでせう。否、たとへマルキシストでもレニストでも政治運動をなすからには、組合主義者と別に變りはないことになりませう。而して議會に入つての一々の現實問題に就ては、當分は決して決定的勢力とはならないから、共產主義でも社

ら早く歸らなければならぬと思ひます。大分久しうぶりですから出来る丈居りたいと考へておりますが。後藤氏。お國の方のナニは新聞では、段々やりますが、新聞より多くの混雜ですか、新聞より少ない混雜ですか。それはものにもよるけれども、大體に於て……。

戴氏。私は現在の支那の状態は極く簡単に見て居ります、後藤氏。はあ。

戴氏。新聞紙上の混雜と云ふのは、ごく個人々々の立場を、そのまゝ新聞に表はしただけのことと、支那の事情は新聞紙上の混雜程混雜して居ないと私は思ひます。一番明白に事實問題として見ることの出来るのは現在支那の國家的立場、又國民の經濟的生活状態から観まして、今日ごく簡単な問題しかないので、恐らく問題とするのは、國家の獨立を全うすると云ふごく單純なもので、問題と云ふのは眼の前の問題で、此國民的希望が完全に實現するまでの支那はごく簡単な支那です。政治問題にしましても、亦社會問題にしましても、ごく簡単であると私は觀て居ります。

是は又、例へば現在の民衆運動、凡ての社會狀態と云ふものが非常に複雜になつて居ると云ふのは事實です。併し、政治的に現はれて来る所の民衆運動と云ふものはごく簡単なものです。一般的思想と云ふか、實際的目的と云ふか、現在支那民族の國家的解放を求める以外に殆ど其調がない。今、一切の民衆運動が個々別々の生活改善運動と云ふのか、是も今日の所では處々に依つて違ひますけれども、一般の今日の經濟運動と云ふのが、政治運動の形として、政治

です。それから、地方で働かずして農民の利益を剝削する高利貸、それから高利貸と官吏との間に働いて居る、色々な詰らぬ、浮浪者所謂劣紳土豪の手先になつて居る無賴渾連、さう云ふものは詰り、農民の敵なんです。であるから此農民運動がどう云ふ形に依つて現れて居るかと云ふことは、總體としての支那の國家的改善が出来なければ、個々別々の改善の途がないのであるから、全體の國家生活の改善と云ふのを目標として、國民革命運動として現はれつてある。であるからして、農民運動から見ましても、問題がごく簡単で、矢張一般の社會運動と云ふものは凡て國家の獨立を全うするものと同時に、現在の政治組織、政治の實質を改良して行くと云ふのが一般の基調になつて居る。それで、中國國民黨と云ふものは、此凡ゆる國民の個々別々の利益を代表するものでなく、總體としての一般の國民的利害を代表して居るものである。此國民黨の代表して居る國民運動の發展と云ふのは、即ち支那の問題のごく簡単であると云ふことを説明して居ると思ふ。私は大體として見て居るのでございますが思想上から觀ますれば、色々個々別々の主義とか、色々な思想が外國から入つて来て、それから國內に於ても色々な潮流があるけれども、今日の青年、所謂革命思想を有つて居る青年の思想の根柢と云ふものはどこに在るかと云ふと、まだ今日支那の一般的の思想界と云ふものは具體化して居ない。或る一つの確然たるものが出でて居ない。さう云ふ思想をどう評していゝかと云ふと、舊い社會を打破する。舊い思想を打破すると云ふ漠然たる要求が今日の思想状態であると評したい舊いものが必ずしも悪いのぢやない。悪

いのではないが、現在の人達が詰り、自分の生活不満足であり、自分の生活が不満足であるから、此満足し得ない生活がどこから來て居るかと云ふと、詰り現存して居る社會、及此社會の歴史と云ふものに満足が得られないと云ふのが一つの因であると云ふ風に觀て居る。さうすると兎に角之を改革しなければならぬ。改善しなくちゃやならぬ。隨つて舊思想打破と云ふ、單に漠然たる要求が一般の思想界の根柢になつて居るのではなからうかと思ふ。それと同時に之に對抗して一つの反動思想と云ふものが自然生じて来る。此反動思想が生じて來ると云ふよりも、詰り何でも固有物を守り來つて、それを其儘保存したい。是も漠然たるもので、何を保存するかと云ふと保存する物を一々挙げる事が出來ない。兎に角革命的に前へ進んで行く思想に對抗する一つの潮流があると云ふのは争はれない事實です。けれども此方はごく微弱なものである、微弱であると云ふのは今迄支那の思想と云ふのが、舊い思想界の人物を見ましても、所謂舊思想といふものは權威を失つた。この舊思想が權威を失つて來ると云ふことを思想として見るよりも、從來の政治組織其ものが保存すべき價値がない。從來の社會組織其ものが總て現代の生活に脅威され實質的に破壊されつゝある。

さうして一般の生活状態が非常に困難と云ふよりも、自存の出来ない程、潰れていつたと云ふ現状であるからして、守ると云ふても其守るべき物がない。實質的に無いから舊思想が單に一つの感情として殘つて居るが、實際の權威を有つことは出來ぬ。

是は日本なんかのやうに整頓して居る國と違つて、日本は守ると

運動の形の下に於て行はれて居るもので、獨立した經濟運動として、此生活運動としてはまだ極く僅かな所以には——上海の様な、若くは漢口の様な、機械工業のある地方以外には純然たる經濟的運動としての民衆運動と云ふものは殆ど見えませぬ。今の、特に日本で此二、三日方々できかれます、農民運動ですね。是は今の所、段々人が氣付いて來ましたけれども、實際昨年の半頃までは人が農民運動に注意を拂つて居ない。是は恐らく、私の觀る所では有ゆる支那の民衆運動の基調になつて居る一つの運動である。將來支那の國家的統一の上に、又總ての社會建設の上に、農民運動、農民の組織と農民生活改善の要求と云ふものは、總ての問題の中心になりはしないかと思ふ。現在支那が農業國であると云ふことは是は誰も認め居る事実であるが、農民生活の困難と云ふことは恐らく日本や他の外國の人々の想像して居る以上に困難して居る。現在の農民運動と云ふものは、地主反抗でなく、詰り小作民と地主との間の問題よりも、一般的政治問題と、一般的經濟問題としての農民運動が現在の事實です。假に農民協會運動として事實に現はれて居る所の農民協會の組織から見ましても其傾向が判りますが、日本に於ける所謂小作民の組合運動と違つて、小作民、自作農、又或る程度までの地主、支那では今農民協會と云つて居る。百畝以下の地主、百畝と云ふと、日本のどの位の坪敷になりますか、一萬六千坪か、八千坪か——それから農業労働者、是等なんかの大團結と云ふ形で現はれ来て來ると云ふのを見ても判るんですが、詰り、今農民の生活に脅威を與へつゝあるのは軍閥、それから非常に腐敗しきつた官僚

云ふ、守るべき實質的のものがあるけれども、支那に於ては現在守るべき實質と云ふものがない。又社會の實生活の狀態から見ればそれが無い。であるからして此守舊思想と云ふものは守るべき物がないから突進的に舊い物を打破すると云ふ思想に對抗することが出来ない。それと同時に舊思想打破の人々は舊思想を打破すると云ふことを唱へて居ると同時に、民族を保存しなければならぬと云ふ大きい目的がある。是だけは一般的の生存問題であるから保存しなくてはならぬと云ふ。尤も保守的と云ふならば是こそ守るべきものがあるのですね。であるから守舊思想と云ふものが、現代の革命思想と云ふものに對抗するだけの權威がどうしても無い。單に一つの感情として現はれつゝあるのであるが、大なる權威はない。是は私の大體の見方です。だからして支那を極く簡単に見て行くと今の支那の現状と云ふものは、新聞若は色々な詰らぬ書物や何かに現はれて居る程の複雜もなければ混雜もない。私は斯う思つて居ります。

(後藤氏に向つて)貴方は先生と同じく、人を癒やす學問から國を癒やす立場に立つて居られる。今、如何にして支那を癒し、又世界を癒やすかと云ふことに付て御意見を伺ひたい。

後藤氏。重大なお問ひで、是も先生の文法に従つて云へば簡単であると云ふ様にあるし、複雜な様もあるけれども、大體支那に対すると云ふことは私の知識は古いのですから、今の支那を餘り知つて居らぬから、今の支那に斯うと云ふことは私が確かな説を云ふことは出來ませぬけれども今の支那の現在には皆が色々の事を説いてあるやうだ。其中の誰が聽いても尤もだと思ふのは、今の武斷政策

云ふことは、是は何十年來の宿論である。確かにお話をした事があるかも知れない。是は實は袁世凱が楊道臺をやつて、私が臺灣民政長官をやつて居る時に實行するばかりになつた。支那は大きいから先づ周圍の各省から幾ら妨げられると云ふこともあるので、それは臺灣でやるやうには容易く行かぬ。確に袁の力を以てやるならば、直隸だけにやつても宜い。全清國などと云ふ考なしにやつたらよからうと云ふ話をした。やるばかりになつたがイギリスの當時公使の方から各方面に金をやつて、彼に百五十萬兩かなんばかやつて其話をやめにしてしまつた。是は昔の話で斯う云ふ事があつて支那でもやらうとはしかかつたが之をやる事が大變に困難である。今日でも私はあの嚴禁をやつた方が一番いいと思ふ。あれは私の議論にすれば漸禁説、漸次に禁ずる方法をやつて行けばそれがために支那の經濟と云ふものが根本から立つ。此經濟が立つ様になればもう自然に支那の總督政治などを改善して行く事も亦出来る。どうしてだと云ふと、阿片警察を置くと同時に、ごくシスマチックの警察が起つて來ると云ふと總督政治の裁兵が行はれる様になる。斯う云ふのが私の元から持つて居る議論である。今でもさう思ふ。此事は餘程經濟上から安住を得せしむると云ふ事の根本の考である。其順序方法となつたら、是は私が臺灣にやつたやうな事が行けると思ふ。それは單簡な方法ではない。餘程困難であるが、併し支那に於ては臺灣よりもまだ容易な點もあるのだから、双方差引すれば結局同じものである。斯う云ふ考を有つ居るのが一つ、其次はどうしても外來思想の問題今のお話の新舊思想の戰ひの様な話だが、是は最近に

を廢めるのが一番だと、斯う云ふと大變單調の様に聞える。是がたために經濟上の利益も現在とは全く異つた狀態に進む、斯う云ふ事を云ふけれども、私決して武斷政策を賞揚するのもなれば、總督

政治を良いと思つて居る譯でもないけれども、さう云ふ風に簡単に行けるものぢやないと、斯う從來の話から云ふと久しく私の思つて居つたのですが、支那の經濟問題と云ふ根本に行くとどうも私は日本に於ける皆の考と全く違つたものを持つて居る。それは支那の一番安住を得る途は、支那の政治上の中心は經濟であると斯う思ふ。此居れども、道德觀念のために非常に害せられた物がある。それは經濟の問題、經濟學者として云ふのと私のは違ふ經濟だ。一番害せられたものは何から害せられるかと云ふと似而非道德とまでは云はれて居る。それの具體的のものを云ふと阿片問題です。此阿片問題と云ふものに付ては非常に外國の壓迫を蒙つて居る。さうして其何であるかと云ふと良いこともあるけれども、ミショネリーに害せられたものは何から害せられるかと云ふと似而非道德とまでは云はれて居る。それの具體的のものを云ふと阿片問題です。此阿片問題と云ふものに付ては非常に外國の壓迫を蒙つて居る。さうして其壓迫が政治の非倫理なる或ものを持つて來て居る。又信仰なりとて持つて來て支那の國民が皆それに魅せられて居る。

私の云ふ事は宗教家でないから耶蘇教を悪く云ふ様にとられては困るが、支那に來て居るミショネリーの中に善い人もあるが、わるい人もある。大體に於て是が支那に禍して居るものが多いと考へる。

是は昔からの私の考である。現在に於てどうだと云ふことを私は云ふのではない、昔からさうだ、現在も尙然りと、斯う考へて私はお話をす。それは何であるかと云ふと、阿片制度を改定しようして私が臺灣にやつた通りの事をやつたならば支那の經濟は根本から變ると臺灣にやつた通りの事をやつたならば支那の經濟は根本から變ると付て、十分なる考をする方がいゝと私は思ふ。此思想が、但し、新舊の思想と云ふと單簡である様だが、中々思想も單純でなく複雜なものになる、そこはまあ取捨すべき別であります。大體に於て新舊思想の戰に付ては舊思想の保存すべきものは顧みなければならぬけれども、青年の新思想の採用と云ふか、それに付て宜しきを得る基礎を捨てなければいかぬであらうと、斯う私は大體に於て考へて居る。先づ支那では經濟上に重きを置く事にしてやらなくちやいかぬけれども、其順序としては今支那の事情に依つて、何から手を着けたらいいかと云ふことは、最近の支那を研究しければ本當の事は云へないが、阿片制度は是は御参考になるかと思ふ日本と支那との間に西洋風の侵略論が行はれたことが澤山ある。是は貴方が能く知つて居られる。

或時、私は死んだ伊藤公爵と話をした時に、公爵に、餘り武斷派の人が斯う云ふ事を云ふとか、陸軍が斯うだと云ふやうなことで種々の議論が日本にあつた。それは日本人の議論で、陸軍の人の考がいゝとか悪いとか云ふ事に付て議論があつた。當時私は伊藤公に支那を呉れると云ふて來たら日本はどうするのです。統治の大計大略はありますかと言つた所が伊藤公が貢を吹いてをつたが、一寸止めてしまつてホツと考へて、姑くして、それは自分は考へた事がないと言明され、それは正直に云はれた話で、初め自分が支那に行く時に

支那人必ず支那を治むるの途如何と云ふぢやらうから、其時には自分の考へることはあつた支那人の統治法として何だと云ふことに付て種々に考へて居つた。その時李鴻章とも意見を交換したことがあるが、そんな破天荒な話に入った事はないのだ。云はれて併しそれから考へなければいかぬぢやないか、それを貰つて出来る位ならば侵略することも出来るんだが、貰つて出来るだけの者はありますかと斯う云つたが、其時伊藤公の返答は、そこを考へなければならぬ。

それは考へた事はないが、併しそれは重大な問題だから今はそれに答へる事は出来ないけれども、と云ふ話であつたであつた。支那は支那で治めると云ふ對支論の話があつた假令日本でも之を全部呉れると云つても全支那の統治が日本人に出来る話ぢやないから、侵略論などを武斷派が考へることは間違ひであると云ふ事は論を俟たぬが、そこに付ては大いに講究すべき問題だと思ふ。それからでなければいかぬぢやないと云つた事がありますが、是は座談で、すんでも、其答案は聽いた事はないけれども到底それは、支那は支那人の考で治めると云ふより外ないと云ふことに歸着するのである。其前提としてはさう云ふ問題を伊藤公と話したことがある。今日では支那は支那だから支那で治めると云ふことは誰も異論のない事であるから、其事は誰も疑はぬけれども、支那人が治めると云ふことに付てはどうしたらいいかと云ふ、斯う云ふ事は先づ經濟問題を基礎としてやるのが一番いゝ。それには私は阿片だと、斯う云ふことを申上げる。

戴氏。あなたのお話は以前から、餘程前のことでしたが承つて居ま

のであると云ふ一つの階級がなくてはならぬ。日本の維新を見ましても、日本の維新は町人、百姓を解放したのが事實であるが、矢張り是は士と云ふ階級の自覺である。その力に依つて出來たものであるものと、斯う言へると思ふのです。支那の國家を政治的に統一する社會的中心力と云ふのはどこにあるか。是が一つの總ての事實問題を解釋する上に於て、最も必要なる問題であると私は思ふ。それを階級とか何とか云ふやうな名前を付けて言ふと、或は非常に人がそれを嫌ふ。又非常にナニするかも知れないが、是は一つの事實問題で、近代までの支那は所謂四民平等で、餘り國民生活には大した差がなかつた。經濟的立場の差と云ふものは餘りない。さうして清朝時代、昔からの所謂科舉制度と云ふものがあつて、總ての人が、極く書物も簡単であるし、學問も容易く出來たのであるから、此簡單な生活の上に於ける政治組織、總ての人が皆、政治的支配階級と云はず、政治的に生活し、如何なる人でも政治的支配の權能を有つ機會があつた。その科舉制度が今から見ると悪いけれども、昔しは其れでよかつた。だんく社会が複雑になり、社會の生活の組織が人口の増加、又土地の兼併と云ふ二つの事情に依つてだんく變つて來て居る。それから一方、諸外國から輸入して來る所の工業品の壓迫を受けて、益々舊社會の經濟的根本と云ふものは潰れて行つた。さうしてそれと同時に、從來の農業に根據を置いて居る所の、以前の支配階級と云ふもの、單に飯を喰つて行くと云ふことよりほのかの仕事が出來ないさう云ふ人達が、だんく墮落して行く近代支那に於て、工業が發達して居ない、通商貿易も發達して居ない。一

(10) 支那人必ず支那を治むるの途如何と云ふぢやらうから、其時には自分の考へることはあつた支那人の統治法として何だと云ふことに付て種々に考へて居つた。その時李鴻章とも意見を交換したことがあるが、そんな破天荒な話に入った事はないのだ。云はれて併しそれから考へなければいかぬぢやないか、それを貰つて出来る位ならば侵略することも出来るんだが、貰つて出来るだけの者はありますかと斯う云つたが、其時伊藤公の返答は、そこを考へなければならぬ。

それは考へた事はないが、併しそれは重大な問題だから今はそれに答へる事は出来ないけれども、と云ふ話であつたであつた。支那は支那で治めると云ふ對支論の話があつた假令日本でも之を全部呉れると云つても全支那の統治が日本人に出来る話ぢやないから、侵略論などを武斷派が考へることは間違ひであると云ふ事は論を俟たぬが、そこに付ては大いに講究すべき問題だと思ふ。それからでなければいかぬぢやないと云つた事がありますが、是は座談で、すんでも、其答案は聽いた事はないけれども到底それは、支那は支那人の考で治めると云ふより外ないと云ふことに歸着するのである。其前提としてはさう云ふ問題を伊藤公と話したことがある。今日では支那は支那だから支那で治めると云ふことは誰も異論のない事であるから、其事は誰も疑はぬけれども、支那人が治めると云ふことに付てはどうしたらいいかと云ふ、斯う云ふ事は先づ經濟問題を基礎としてやるのが一番いゝ。それには私は阿片だと、斯う云ふことを申上げる。

戴氏。あなたのお話は以前から、餘程前のことでしたが承つて居ます。

後藤氏。あなたに會つた時にお話をしたやうに覚えて居ますが……戴氏。委しい話を聞いたことを記憶して居る。

後藤氏。その時あなたは、日本の清物を着て、羽織を着て來たやうでした。

戴氏。今、近代支那の歴史は無論阿片問題から起つて来る。其阿片問題に關しての歴史は即ち支那の近代史である。現に支那の民衆運動の方法と云ふものは、阿片問題の解決にあるのですから、簡単に言へばさう言へる。阿片戰爭があつて、南京條約があつて、一切の支那の國家的境遇と云ふものが今のやうになつて來た。此問題の解決と云ふのは、即ち今の革命運動の中の、國民運動となつて現れて來た。さうして今、總ての國民運動、即ち國家の獨立を全うすると言ふのは、即ち第一次の國民運動と云ふのが、先づ第一に國家の獨立を全うすると云ふことになる。不平等條約撤廢の問題も、結局南京條約から以來の問題である。であるからして阿片問題に歸着する。今如何にして此問題の解決が出來るか。後藤先生の言ふ如く、支那問題は、支那自ら解決するよりほかはない。此原則の下に言へば、もう一つ付加して言へば、支那の問題は、支那に由つて解決しなくてはならぬ、支那は支那の人民が治めて行かなればならぬと云ふことが必要である。で私は現在の支那の狀態を、斯う言ひたいのです。總ての國家と云ふものは、或一つの宜く働く政治的支配階級があつて、其階級の力と云ふものは、優越なる經濟的條件の下に於て、さうして怠けて居ない、宜く全體の社會的生活の爲めに働くも

が出来ない。此の意味から云へば現在の革命運動は即ち凡ての生産階級の政治的自覺に生きて來たのだと云ひたい。

後藤氏。

それはその通りで、私もさう思ふ。

戴氏。 現在の状態もさうである。それで現在の一切の民衆運動と云ふものは、どう云ふ方向に向つて進んで居るかと云ふと、即ち多數の人民の政治的自覺、政治的、意識的に、革命的に生きて來ると云ふ組織と團結を與へつゝあると云ふのが、現在の民衆運動のやつて居る仕事である。此上に基礎を築上げなくちやならぬと、私は大體に考へて居る。のみならず一般的な人が之をさう見て考へて居る。私は國內だけでやつて行くことが出来るかと云ふと、現在の支那は如何に支那の國民が生きて來るにしても、生きて來ることが非常に困難である。全世界が一種の封建制度を布いて居る。列強の矛盾、經濟的、政治的の矛盾が其儘支那に實現して居る。さうして其一切の矛盾が支那に、實現して居ると同時に、阿片戰爭、所謂南京條約、今の不平等條約に依つて支那を束縛して居る。或一人の外國人が支那に來れば、一ヶの皇帝である。總ての權力、一切を支配する權利を有つて居ると云ふやうな形では、如何に支那の國民が組織しよう、團結しようと思つても、列強の争ひに依つて、支那の國民が十分なる團結と組織が得られない。であるからして、此革命が自然不平等條約の撤廢と云ふことに向つて進み、國際間に於ける國家の獨立を全うすると云ふ方向に向つて進む。何故かと云ふと、斯うでなければ一切の建設のみならず、單に統一の權能を造ることでも出來ぬのであるから、詰り支那と云ふ國家の上に、尙ほ優越の諸外國の制限——

が、其時に各地方に於ける禁煙狀態と云ふものは非常によかつた。所がそれから革命の氣風が壓迫され、革命の氣風が弱つて行くと同時に、阿片の跋扈と云ふことが非常にになって來た。今は殆ど清朝の末代よりも餘程増加して居る。さうであるから阿片禁止と云ふのは、急速的に出來ぬことではなく、出來ることである。それと同時に實際の經濟から打算すると、阿片を栽培して居る場所と云ふものは他の必要品の生産が減じて来る。田畠がそれだけしか無いのだから阿片を植えるならば、ほかのものを植えることが出來なくなる。それともう一つ、阿片を植えた場所ほど地力の回復と云ふものは困難である。例へば今年阿片を植える。それから來年になると、餘程肥料でも使はなければ地力の回復が出來ない。一種の特別な植物だから、一般的の經濟からみましても、斯う云ふ苦しい立場に至つて居る支那だから、如何にして支那を救ふかと云ふことは、支那の人間を生產的に造り變へなければならぬ。努力しなければならぬ。働かなければならぬ。人を生產的に働かせると云ふのが、要するに實際政治の方針でなければならぬと斯う考へる。さうすると急速的に、急進的に阿片を禁止すると同時に、生產的に地力を回復する。生產的に人力を回復すると云ふのが、現在政治上に於ける一般的必要ではないからかと、私は斯う考へる。又實際の打算をみると、阿片と云ふものは悪いものである。悪い物だから、之に阿片の爲だとか何とか云ふことを言ふのは、青年や何かは非常に嫌ふ。

後藤氏。 それは其のやうです。それは議論の上からさうなつて居る。

戴氏。

是は實情なんです。廣東なんかは漸進的に禁止する方針に於

治外法權と云ふ、實の政治的權力から解放されなければ、支那の獨立と云ふものは全うすることが出來ない。それから實質的の現在の問題として考へると云ふと、是はいろいろ云ひ方がありますが、單に私は阿片問題として考へても、是は全體の話を離れて、單に阿片問題と云ふ一ヶの問題として考へて、恐らく支那は、後藤先生の考へて居る政策が——現在それは廣東では某方法を試験的に執つて居る。あなたの言ふ通り漸次に禁止する方法を執つて居るけれども此方法を執つて行つて良いか悪いかと云ふことに付いて私は研究中である。と云ふのは私は斯う考へた。今廣東では、あなたの言ふ程の實が擧つて居ない。又あなたは相當計算を立てゝ居るのであります。恐らく二十分の一三十分の一も、舉つて居るのでない。極く薄弱なものである、と云ふのは今一つの問題が、是は實際的に恐らく此問題に關して後藤先生の考へて居るのは、客觀的の考へで、主觀的に云ふのは私は斯う考へた。今廣東では、あなたは言ふ程の實が擧つて居ないのである。恐らく二十分の一も、舉つて居るのでない。極く薄弱と、要するに體力の衰微、精神力の衰微と云ふ二つに歸着する。此二つの衰微から救ふには、恐らく漸次的でなく、大英斷を要する。なつかくむづかしい問題で、阿片嚴禁といふものは漸次的に禁止するならば容易く出来るやうに考へられる問題であるが、なか／＼困難で、急速的に、野蠻的にやるので却つてやり易い。是は私は漠然たる私の考へでなく、民國元年、二年、此二ヶ年の經過を見ると分ります

いて阿片專賣をやる。此れも勿論臨時的試驗的にやつて居ることで早晩嚴禁の方針に換へる計畫になつて居るが、阿片專賣なんかに從事する官吏などは疎な者でない、思想あり、學問あり、革命の氣風を備へて居るやうな人間に、阿片の徵稅若しくは專賣の仕事を吾々がさせようとしたところがいかない。極く腐敗した人しか其役に就かなき、さうすると取締の上からも非常に困る。だからして事實問題として、一般的、打算的に考へるならば後藤先生の説は、非常に宜く行はれるやうに考へるが、愈々それを行ふと云ふことになると、果して利益があるか無いかと云ふのが甚だ分らなくなる。もつと研究を要する。此弊害を取除くには、もつと英斷を要する。さうして此禁止は國民の精神問題になる。國民の精神が一體に回復して來ることを救ふ上に於て、他の一般の、一體に政治的に回復すると云ふのが、支那は、物質的打算よりも、一體に政治的に回復すると云ふのが、支那を救ふことになる。是は漠然たる話であるけれども、政治の實際に觸れて、十數年間の經過を見ると、どうも是は必要である。

後藤氏。 今の支那ではさうかも知れません。

戴氏。 それだから經濟的に利益は絶對にない、財政的には或は多少目前に利益がある。何故かと云ふと、經濟的には現在の生產率を減ずることになる。少くすることになるのだから經濟的利益にはならぬけれども、財政の急を救ふ爲には極く短期間やつて宜いかも知れない。此れも根本的に財政上から考へると財政を救ふ爲に經濟上の生產力を復活させて、社會的生產力の増進に由て財政を救ふと云ふのが根本です。であるから、現在の財政の急を救ふ爲にやつて居る

ると云ふのは、民國二三年以來、阿片が斯う跋扈して來たと云ふのは、總ての軍閥が、財政の急を救ふ爲にやつて來たと云ふことが現在の失敗である。吾々の考は財政の急を救ふと云ふことは、どうも仕方がない。戰爭の最中か何かでもなければ、此政策を行ふことは絶対は宜くない、國民黨の現在の考へでは、成るべく一策として之を禁止する方針を執りたい。まだ執つてはゐないけれども執る決議になつて居る。

後藤氏。 禁止方針を執つたのでせう。採つたけれども私の聞く所に依れば行はれなかつた。當初から確信なき試みの制を實行したのだから――。

戴氏。 さうぢやない。非常に成績が良かつた。清朝の末代から、光緒の末年から民國二年までの間、大分經過が良い。あの時代と云ふものは、國民の氣風でも何でも、阿片の禁止に依つて一時よくなつた。所が袁世凱の時代になつて、地方々々の戰争がだん／＼激しくなつて來た。さうすると軍資の必要が起つて来る。さうして一般的の督軍とか何とか云ふものは、毒薬を飲んでも現在は忍ばなければならぬと云ふ立場に立つて、財政の急を救ふ爲に、國民の經濟的利益を棄てると云ふ、方針が兎に角、現在の状態になつた。であるからして、此政策は財政の急を救ふには、採つて宜いかも知らぬが、併しは勿論戰爭をして居る最中で、餘儀なくでなければ、此政策はやつても、害があつて益がないと云ふことになる。是は特に此數年間、最初あなたの話を聞いた時は、私はさう考へなかつたが、此數年間、愈々實際の政治に觸れて、責任を以て此問題を、特に最近は

にならないことである。支那で栽培した阿片をやらなければならぬと云ふことはないから、支那の栽培だけは禁ずると云ふが、臺灣も阿片を禁じて居る。一つも作つて居ない。それと同じやうに外から持つて來た阿片で宜いのだ。それで假りに地味の力を減すると云ふことが、避くべからざるものと假定すると、支那の中に阿片栽培を禁じさせすれば、それは出來るけれども、役人の腐敗すると云ふことは、是は支那の今の時代に於て避くべからざるものだらうと思ふ。現在の督軍政治に於て、是が一つの金庫になつて居る。その金庫になつてゐる爲に、非常な弊害があると云ふことは、是は私確に方々から聞いて居る。此事は、制度と綱紀の問題で、是は別問題であるけれども、支那の中の阿片の栽培は是は地味の問題である。地味はサイエンスの上から、農業の進歩から云ふとは問題にならぬけれども、先づ是は假りに栽培を禁じさせば避けることが出来る。内地のことはそれで地味を害すると云ふことはなくなるけれども、人氣が悪くなる。

戴氏。 ほかに生産力が一人の生産力が一減る。

後藤氏。 人間の生産力と云ふことになると、是は全く制度上の欠陥から來るので、臺灣あたりはずつと、是が爲に何等害を蒙つて居ない。是は官吏の如何に依りますね。實際阿片を喫むから人が怠惰になり、阿片に關係した者は皆悪い役人であるからいかぬと云ふことは、是は制度官紀上の議論で標準にはならぬけれども、支那に於ては已むを得ないかも知れない。實際上臺灣あたりでは、阿片に關係した役人には、悪い役人はやらない。阿片を取扱ふ所の支那

を一つの事實として計算してみた。財政的に考へると、其職務に就いて居る者が碌な者が無い、絶対禁止でもしなければ行政の整理も財政の整理も出來ない。職務の性質がよくないからどんなことをしても良い人が其職務に就かない。

後藤氏。 其職務に良い人が就かぬと云ふこともあるだらうが、それは成るほど支那の事情ではさうでせう。

戴氏。 であるから私は早晩嚴禁の政策を探るのが一番宜いと思ふ。

後藤氏。 私の考へて居る所は斯うであります。其役人に弊害があるて、やつても出來ないと云ふことは、是は確に支那に私はあると思ふ。其趣味が悪くなつていかぬと云ふことは、支那の全體に於てまだ、云ふアブリツールのサイエンスが、全く幼稚だからさう云ふことが起るのだ。支那の現在のサイエンスの責もある。制度の上から云ふと、私の言ふ所のものは、中央政府なら中央政府と云ふものに、政權があるものとして考へて居る所のものであつて、そこに第一の差がある。それからサイエンスの關係に於て、阿片栽培の上より未開土地の利用と云ふことに付ては、二様に考へなければならぬ。何故かと云ふと、私の聞いて居る所では、支那では阿片の栽培をして、此政策は財政の急を救ふには、採つて宜いかも知らぬが、併しは勿論戰爭をして居る最中で、餘儀なくでなければ、此政策はやつても、害があつて益がないと云ふことになる。是は先づサイエンスの上から云つたならば、阿片が妙な植物であつて、土地を非常に瘦地にすると云ふこと、回復のむづかしいと云ふことは、是はサイエンスの上から云へば問題

人——臺灣人と云つても皆是等が腐敗墮落したと云ふことはない。是は官吏訓練上の關係で、決してさうはならないと云ふことを、私は保證する。支那人に於て、今の中華政府の力が完全なものとして考へることは出來ないから、或は茲に於ては嚴禁する方が宜いと、斯う云ふことになるかも知らぬけれども、大體地味の説は是は、サイエンスの上のことである、憂へとするに足らぬ。支那内地に於てはやらせない。人間の事に至つては是は、私は制度のことで、唯原則に於てどうであるか、孫大人と三通話をした。最初には決してそれに同意を表さない。終局の時は、大人自身にどう考へられたか知らぬが、又反覆して私が説明した時に、大變議論が變つて居つたやうであつた。と云ふのは、あの人はキリスト信仰があります。耶蘇教の信仰がある。所が嗜好品と戰つて政權が勝つたと云ふことはない。決してそれはない。無用な勞をするものであると云ふ話を、二度目の時に強くした。あなたは外國のこととも調べて居る、博識であるから考へて御覽ひたいと、斯う云ふことを言つて居つた。三回目にあつた時には、今の阿片を喫む者は惰弱になると云ふことから、生物學の原則上、阿片嚴禁がさうはいかけぬけれども、阿片を多量に飲めば癪者に陥る、酒と阿片とは同じことである。生理學上、急に嚴禁と云ふものはいかぬかと云ふ話まで私はしたのですが、最後に孫大人に會つた時は、あれは宜いけれども、どうも、中央政府の政治の力により、あなたの臺灣にやつたやうな政治と、私（支那）の國の政府とは違ふから、自分の政府が組織的たる後はどうか知らぬけれども、今の

支那の督軍の政府である以上には、是は至難と考慮しなければならぬと云ふやうなことを申されたことを、私は記憶して居る。それであなたの調べも實際はさうだらう。さうだらうが要するに僅かに三四ヶ月の統計ぢや其制の可否を決することはいかない。臺灣で最初やつた時には、數字はよく覚えて居らぬが、大體が阿片吸飲者七萬か八萬かの人、それは私が行く前の話で、行つてから後に之をすつと勵行して行つた・所が十七萬人まで殖えた——約倍の十七萬人に殖えたで、そこで世人はこの此制度と云ふものは失敗だと思ひまして兒王總督に諫告をした人もあつたが、どうしてもそれぢや繼續してやつてみやうと云ふのでやつつけた所が、だんく減るやうになつた。同一方針で施行方法三度やり直した。それはどう云ふ譯であるかと云と、七萬人ばかりであつたのが十七萬人になつた。それは、五人の吸飲者ある家内がある處で、一人阿片の鑑札を貰つて居る。さうするとはだけの人が皆喫む。それが警察の力で、阿片の鑑札を皆貰はなければならぬやうになつて來たから、其實吸飲者數がすつと殖えるが臺灣では其畠地で阿片が生産するのでなく皆輸入ですからその輸入の統計を見ると、矢張り其總額統計は阿片吸飲者の増加と共に其數を増さぬ。即ち阿片はモノボリーでやつて居るから、輸入の統計によりて正しき判断になつて來た。そこで人數の殖えることは何等憂ふるに足らぬから、どこまでもやつて行くと云ふのでやつたのが、今は臺灣に於て減つて喫む者が僅に三萬何千人になつてしつた。最初は、あれは後藤民政長官が、統計を作らせるので人爲のことだと言はれた。殊に阪谷男爵などでさへ、さう云つたものを

書いた物などが残つて居る。所がだんだんやつてみると、今では三萬人になつたからもう誰も何とも言はない。ゼネバの萬國會議でも之を是認する位に明瞭になつた。併ながらそれをどうして最近臺灣阿片制度に非難があるのは既に阿片を喫む者が、三萬何千人に減つたと云ふのに、矢張り阿片の臺灣政府の收入が減少することなくやつて居るのはどう云ふのかと云ふことである。是は支那に密輸入する譯であつて、臺灣に於ては事實は減つて居る。

戴氏。 大體目前の、支那を經濟的に復活させるには、一番必要とするのは關稅問題です。一つは極く幼稚な、微弱な薄弱は產業を保護すると同時に、國民的節儉國民的節制、と云ふことが今の支那の經濟上一番必要なことである。さうして此阿片の嚴禁と云ふのは、極く最近の、國民黨の中央の會議には、殆ど毎回此問題が出来る。嚴禁は影響がないと云ふのは今の總ての調べに由つてわかる。

戴氏。 阿片に依つて收人が入つて來ない。あるにしても、財政上の接けになるにしても極く微々たるもので何にもなりませぬ。

後藤氏。 財政上に何にもならぬと云ふけれども、輸入して居るのだから、計算して見ると財政上何にも關係なしといふ譯はない。けれどもそれは役人に依るのだから、それは今數大人の言はれる通りの事は私は役人より来る事實と思ふ。

福田氏。 さう云ふことで、財政上に結果が上らない位に官吏が腐敗して居るのに、どうして全部の嚴禁が出來ますか。

戴氏。 一番の問題は此處なのです。今必要とするのは、さう云ふ人を使はぬと云ふのが一番必要である。外の方面に使ふべき人は、良い人が來るのだけれども、阿片と云ふ問題に觸れると良い人が行かぬ。

福田氏。 だから全然禁止する。輸入も禁止する。斯ういふやうに阿片を嚴禁するには警察がシッカリしてゐなければ出來ない。それだけの警察が出來ますか。

戴氏。 私の言ふのは警察問題ぢやない。阿片問題に觸れて居る官吏と云ふものは、極く少數なのです。

福田氏。 阿片を喫む者は澤山方々にある。それを取締らなければ禁じ止する意味を爲さぬ。

戴氏。 今は此問題に觸れてゐない。

福田氏。 全然禁止し、而して、それを實行しようと云ふのには其實行を保障するだけの力がなくちやならぬ。

戴氏。 話が混雜して居る。現在私が言つてゐる禁止問題は、僅かな一部分です。一地方に於て試験的にやつてゐるだけで、それが失敗してゐる。現在一般の他の地方では此問題に觸れてゐない、放任してある。それで一般に財政的に現れてゐない。廣東では僅か數ヶ月間此事をやつて失敗してゐる。と云ふのは、阿片を販賣する者、それに関係する者は、普通の人は關係したくない、腐敗して居る者が關係してゐる。

福田氏。 官吏腐敗の爲めに專賣をやることが、出來ないと云ふわけ

福田氏。

なのですか。

戴氏。 此腐敗の爲と云ふのぢやない。腐敗といふより人が從事したくない。或る一部分の事を腐敗した人が……。

福田氏。 革命の大事業を捨てゝも、阿片取締の事務に専心從事する人がありますか。

戴氏。 革命を捨てゝもやる程の大事業ぢやないが、然し阿片禁止も其れ自身は即ち一個の大なる革命政治である。故に嚴禁は革命の上から考へて必要です。

福田氏。 唯だ法律で嚴禁すると宣言した丈けでは、決して革命的意味を持つものではありますまい、獻身的に其實行に從事する人がなければ何の意味も成さないではありませんか。

戴氏。 それは理想なのです。あなたの言ふのは、一つの想像です。政治と云ふものは或程度まで想像で行くものぢやない。一つの氣風は他の政府が單にやたらと云ふ意味に依つては、それはそれで出来ると云ふよりも、一般的の民衆の力に依つては、社會的に防止して行くと云ふのか、是が一つの力になる。

福田氏。 禁止して命令を出してそれが行はなければ日本の少年禁酒法と同じ事である。大きな理想を掲げて實行しないよりも寧ろ弊害を忍んでも、出來ることをやつた方が宜いではありますまいか。

戴氏。 さうぢやない、過去の事實に依つて、絶對禁止といふのは非常にし易い。

福田氏。 其れは無論です、然しそれは勵行が出來ると云ふ前提の下

(18) に於てのみ云ひ得可き事です、單なる法律發布文書では何にもなりません。よほどの事で、こゝに過ぎない、少しも、けつゞんでしまつて

戴氏。寧ろそれだけの財政的收入を捨てる方が宜い。

ません。法律を実行するだけの警察、それに要する権力がなければならぬ。後藤さんが臺灣でやられたことも其れだけの権力が背景に

戴氏。現在他の實際

あつたからの話です。其權力がなければ行はれません。

戴氏。現在他の實際問題と比較して重大ではあるがそれ程の研究問題ぢやないから、出来る時になるならばやる……。

のは、一例で、私の言ふ所の歸結する所は、經濟的に害があると云ふのことである。

戴氏。 権威ある政府の建立と行政の整理が一通り出来て來ると同時に、直ぐ嚴禁すると云ふ方が寧ろ宜いのですね。

福田氏。 革命の精神が、一般の支那の民衆の大部分に傳つて、政治を執る所の官吏も、革命政治をやるやうになるには、若干の歳月を要する。其歳月の間はどうしますか。

福田氏。 此れは普通の政治的経験上からの話で、革命的氣風の養成又増長は、さう遅いものでない、然しつの仕事としては是は當分の所、絶對禁止か暫時其れを勵行する暇がなければ放任する方が宜い。

福田氏。 そこが後藤さんの考と根本的に違ふ所でせう。

ないから、姑息に私の説を採用したのだと、是は山縣派からの攻撃だ。其元を私が作つたからと云ふので、白根専一なども非常に私を攻撃したものであつた。私を國賊とまでいふ非難があつた。が断じて行つて來た。其元は何であるかと云ふと、嗜好品と戰ふ程政府の愚なる戦はない。終に酒でも煙草でも勝つたものはないのだから、然し漸次に教育上の關係で向上心を養ふより外にないものだと云ふことが根據で、之に伊藤公が同意した。斯う云ふのである。所がウォツカを禁じた露西亞は大變良くなつたと云ふが最近の話だけれど

ども、さう云ふことがあるかと思つたが、全然結果が反対である。其次は亞米利加だが、是が亦非常に反対なんだ、そこであるから、嗜好品の事を根據として、生物學的に倫理的に根據に置くと云ふことは、まだ強いもんだと私は強味を持つて來た。斯う云ふ考から言ふと、今戴大人の言ふ所のものは、支那の事情として尤もなことかも考へるけれども、嚴禁がやれゝば早く出來ると云うて、過去の二年又は一二ヶ月の成績で行くと云ふことは、之は論斷が早い。是は支那現在の政府、官吏の爲に出來ないと云ふことに私は之を見る。斯う思ふけれども、其他に人の精神生活の上に、根本に亘つて、之を嚴禁すると云ふ意氣を以てやることが、今の支那には必要といふ其説は私は是認してやつても宜い一つのボリチックである。けれども是が嗜好品と戰つて、支那だけは勝てると云ふことは、どうしても生物學上むづかしい。斯う云ふことが私の考です。

福岡氏。 それは第一に戴大人から聞く方が宜い。
福田。 今の阿片問題は重大問題だと思ふが、山本さんの御希望があるから、其れに就て戴さんの御話を伺ひ度いと思ひます。

—(議 討 題 問 露・支・日)—

(19)

が終つて數年経過して來た今日、又歐洲戰前の狀態に復しつゝある
ではないかと云ふ心配がある。斯う云ふ一つの觀念を有つて居
る。歐洲戰前の總ての國際の矛盾と云ふものが、一般的に植民地に
對して、緊張して來たのであるが、今の世界的不安と云ふものが、
恐らく一般の植民地問題と云ふよりも、支那問題が總ての中心にな
つて、緊張しつゝあると云ふ徵候が見えるのである。それで私の考
では、今支那の國際的解放と云ふのは東洋に於けるのみならず、世
界に於ける不安を取除く一般的の因となり、さうして此國際的矛盾
は現在一般國際的矛盾の中心になつて居る原因を無くする根本でな
からうかと私は考へて居る。

デ能く中日間の親交の關係を言ひますが、私は中日間の親交と云
ふのは、中日露の自由なる立場の上に於て始めて作り上げることが
出来る。互に自由なる立場の上に立たなければそれを作り上げること
が出來ぬ。此自由なる立場と云ふのは何に依つて保障するかと
云ふと、即ち支那を現在の地位から解放すると云ふことが一番必要
である。是は極ざつとした漠然たる話であるが、是以上目前の大問
題はない。又今度私が日本に來て總ての話、公開的に言ひましても、
座談的に言ひましても、此話以外に私は何の考も持つて居りませ
ぬ、私は忌憚なく極く露骨に言ふのですが、是は他の人々はもつ
綺麗な言葉を使つて色々な事を言ふのです、併し事實今日支那の
何處へ行つても、誰に聞いても、特に上海邊りは十數年前からの事
でありますか、色々な歌とか何とか、特に一般に下等社會の句調な
んかを聞いても分かる事である、私が忌憚なく申上げると、一般的に

—(議 論 問 題 討 雜 支 日)—
東京の留學生を根據にして、基礎にして作り上げたと云ふ事實に徴
しても判ることである。其時代の支那の一般地方民の考と云ふもの
が、どうであるかと云ふと殆ど、東京へ行けば、何か得られて歸る、
つまり東京と云ふのは支那革命の策源地である、兎に角一度東京に
行かなければ、支那を改革するについて知識も能力も持たないと云
ふ位に、支那の一般の所謂有識者青年が、東京に對して、非常に望
を持つて居つた、是は又實際一番近い改革の實を擧げた、模範であ
る。それで此時代は何を作り上げたかと云ふと、中華民國の名は即
ち之に依つて作り上げられた。それから民國三年頃に歐羅巴の戰爭
が起つた、歐羅巴の戰爭がどう云ふことを、來たしたかと云ふと列
強の帝國主義の争の結果が、各國民衆の革命となつて現れ、又露西
亞、獨逸と云ふ二つの帝國が倒れ、さうして巴爾幹から全亞細亞に
於ける民族運動特に民主的民族運動として現れた。歐洲戰爭の影響
と云ふものは、もう戰爭が始つた當時から、支那の一般の民衆が、
今まで世界問題に注意しなかつたが、支那の民衆が全世界の事に注
意を拂ふことを教へられた。歐洲戰爭の結果、全亞細亞に於ける總
ての民族の獨立運動と云ふものが、支那に非常な刺激を與へた、之
が最近支那の國民運動の一一番の刺激となつた。故に第二の時代と云
ふものは歐洲戰爭の結果に刺激せられて出現したのであつた。是は
又歴史事實として誰も否認することの出來ない事である。若し經
ら支那と露西亞の關係と云ふものは、極く簡単な事である。若し經
濟的政治的關係から云へば、新に人民の生活に觸れた現在の關係か
ら云へば、日本との關係は、露西亞よりもずっと深い關係を有する

(20)
東京の留學生を根據にして、基礎にして作り上げたと云ふ事實に徴
しても判ることである。其時代の支那の一般地方民の考と云ふもの
が、どうであるかと云ふと殆ど、東京へ行けば、何か得られて歸る、
つまり東京と云ふのは支那革命の策源地である、兎に角一度東京に
行かなければ、支那を改革するについて知識も能力も持たないと云
ふ位に、支那の一般の所謂有識者青年が、東京に對して、非常に望
を持つて居つた、是は又實際一番近い改革の實を擧げた、模範であ
る。それで此時代は何を作り上げたかと云ふと、中華民國の名は即
ち之に依つて作り上げられた。それから民國三年頃に歐羅巴の戰爭
が起つた、歐羅巴の戰爭がどう云ふことを、來たしたかと云ふと列
強の帝國主義の争の結果が、各國民衆の革命となつて現れ、又露西
亞、獨逸と云ふ二つの帝國が倒れ、さうして巴爾幹から全亞細亞に
於ける民族運動特に民主的民族運動として現れた。歐洲戰爭の影響
と云ふものは、もう戰爭が始つた當時から、支那の一般の民衆が、
今まで世界問題に注意しなかつたが、支那の民衆が全世界の事に注
意を拂ふことを教へられた。歐洲戰爭の結果、全亞細亞に於ける總
ての民族の獨立運動と云ふものが、支那に非常な刺激を與へた、之
が最近支那の國民運動の一一番の刺激となつた。故に第二の時代と云
ふものは歐洲戰爭の結果に刺激せられて出現したのであつた。是は
又歴史事實として誰も否認することの出來ない事である。若し經
ら支那と露西亞の關係と云ふものは、極く簡単な事である。若し經
濟的政治的關係から云へば、新に人民の生活に觸れた現在の關係か
ら云へば、日本との關係は、露西亞よりもずっと深い關係を有する

事實に依つて具へて居つたけれども、一般的國民の心理狀態、特に
革命的に傾いて居る人民の心理狀態は、どうであるかと云ふと、露西
亞に對して、露西亞の革命後は何等の不安を懷いて居ない、と云ふ
のは露西亞の革命前は一般の人が非常に恐れて居つた、恐れて居
つたと云ふのは、露西亞が支那から色々なものを取つて行くのでは
からうかと云ふので恐れて居たのであつて、革命後に於て、一般的
支那に還付した、返したと云ふ事實が存在して居る、それで今日支
那の國際關係と云ふものは、どう言ひ現はすかと云ふと、各國が支
那の自由を束縛して居る、それで今日支那と云ふ國は自由の國際關
係を有つて居ない。凡ての國際問題に關して、同等の地位に居ら
ると同時に、支那の國際的地位も始めて自由になり、國際的判断も
始めて自由につく、今の所では兎に角支那に自由を與へる國民は、
支那の友であると云ふ極く簡單な觀念しかない、又は以上あるべき
ことはない。私は恐らく、是は總ての事實の根本になるであらうと
思ふ、是は私の意見でない、支那の如何なる人でも之を否認するこ
とは出來ぬであらうと思ふ。現在此東洋の狀態につき、世界の狀態
につき、私が憂ふる許りでなく、多くの人が同様に憂ふるであら
う。今、東洋の狀態は歐洲戰爭後數箇年經過して來たが、日露戰爭
前の狀態に段々復歸しあるではないか。世界の狀態は、歐洲戰爭

日本に好感を持つて居ない、今まで支那の一般の國民が十數年前ま
では排日運動が非常に激烈であつたが、其後段々排日運動が薄くな
りつつあると云ふことは、是は一つの事實である、此事實は何に依
つて段々緩和して來たかと云ふと、恐らく是は民國二年中山先生が
日本に來て、日本から歸り始めて中山先生に依つて、どうとしても
日支の關係を回復しなければならぬと云ふ說を一般的に鼓吹した
のが一番の原因である、それから變つて世界戰爭の時代になつたの
であります、それ以來、それまで英國對支那の關係が今までのやう
に緊張して來ない、對英關係と云ふものは、其時代から益々悪くな
つたのである、之に依つて見ても此支那の國民が日本に對して親交
を持ちたいと云ふ考は十分にあると思ふ、好感は持たぬが、好感を
結びたいと云ふ考は過去の事に關しての事で、將來の事に付ては親交
を持たぬと云ふのは過去の事に關しての事で、將來の事に付ては親交
を持ちたい、親交を作り上げたいと云ふ希望を一般に持つて居ると
云ふことは是で分る、であるから此兩國の關係を厚くして、別に一
つの別天地を作ると云ふ將來の兩國國民間の關係は、最も注目し注
意すべき事である、是が總ての問題の根本義であると云ふことを私
共は考へて居る、近來日本に來て時々聞くことは、支那が露西亞と
の關係を絶つて終へば、日本は支那に對して援助をしようとする云ふや
うな話をする人が大分あります、之は私は甚だ理論の立たない事で
あると思ふ。

後藤氏。それは民間の人ですか、役人ですか陸海軍ですか。

戴氏。兎に角さう云ふ人があると云ふのは事實です、露西亞と支那

との關係と云ふものは、支那の人々が露西亞人になつたと云ふ事でな

いか。實行上に於いては或程度までは一致しませうが、ずっと行くと兩立しない。一致するものでないに相違ないと思ふが如何です。戴氏。此の問題はあなたの方の机上の批評であつて、實際の事實問題はもつと具體的に考ふべきことであつて、吾々が現在は……福田氏。現在の事實はどう云ふ風なものか私は詳しいことは知らないが、革命を始めた國民黨が出來てからは、無論理想に依つて導かれて居るに相違ない。元來中山先生の三民主義は、露西亞の革命主義には少しも觸れて居ないのである。問題は極めて徹底して居る。露西亞に結ぶやうになつたのは、三民主義の實現の道程の一階段に於て結んだであらうと思ふのですが、或る所まで進んで行つた後には、折角支那を援ける露西亞が、あなた方の敵になりはしないかと思ふ。

戴氏。現在私はさう思ひませぬ。

福田氏。露西亞の人は彼等自らの理想を持つて居る。あなた方は三民主義を持つて居る。兩者は結局相容れないのではないか。

(説) 戴氏。是で一致し得ないことはないと思ふ。現在の世界に於て、そこまで衝突が起ると云ふことは、餘程遠い將來の問題であつて現在はもつと大なる矛盾が存在して居ると思ふ。

後藤氏。遠い將來に於て何か起ると云ふことになるか、起らぬと云ふことになるかと云ふのが……

戴氏。是は餘程遠い將來の問題である。現在の支那革命の責任を帶びて居る吾々が、そこまで心配しなくとも宜い。將來の問題は、將來の人の責任であると吾々は考へて居る。

たらしめんが爲めに、阿片の嚴禁もやつて見ると仰つてあられるが、露西亞は國家をして結果無權力なものたらしめんが爲めに、無產階級をして先づ政權を奪取せしめ、之れによりて經濟的の絞り取り制度の漸廢を實現せしめる、其過程として暫時無產階級獨裁の國家を認めると言ふのである。兩者相容れざること冰炭の如くではありませんか。

戴氏。それは露西亞の主觀的考えであつて吾々は客觀的にそらは見て居ません。ロシアの現實がさうではあります。

福田氏。いや私は現實も大部さうなつて來てゐると思ふ。

戴氏。吾々客觀的には、露西亞を一個の國家として見てゐます。露西亞と支那との關係は一つの國家と國家としての關係でしかない。

……おそらく私は日本が維新革命によつて出來た國家と私がいふ國家とは餘程違はない氣がする……勿論國家の根底は違つてゐます、日本は帝國であり支那は民國であるから……

福田氏。……それは政體のことだ。國家たる所以に於ては日本も英吉利も、獨逸も佛蘭西も同じく國家である……

戴氏。露西亞の國家も、私共の考えてゐる意味に於ては、左程他の國家と違はないと思ひます。自分で主觀的に違つてゐると主張するだけで、事實は余り違つてゐないと思つてゐる。

福田氏。それは間違つてゐると思ふ。私は一昨年數週間露西亞に滞在して見ました、元よりホンの瞥見ですが、露國は決して單に宣言斗りして居るのではない、少くとも其主張を實現したいと云ふ誠意は充實して居ることと觀察した。單に主觀的とのみ輕視すること

福田氏。私は左様は思はぬ。遠い將來の事ぢやない、着々と事實の上に現れて來ると思ふ。世界革命主義の實行と、三民主義の實行と

と兩立しない。一致するものでないに相違ないと思ふが如何です。

戴氏。恐らく現在ばアジアの總ての國々に依つて、特に印度ペルシ

ヤから、トルコまでの總ての實情に照して、現在如何なる理想があ

るにしても、現在ではアジアの各民族が、自分の獨立を全ふし、自

分の生活改善を先づ圖つてから世界の事がどうなるかと云ふのが、

——詰り其國の生產力が或程度まで進んで來て、共に世界の全體の問題を……

福田氏。露西亞の人々は、國民の生產力を進めるには、政權をアロレタリア、無產階級の手に取らなければ出來ないと斯う見て居る。生産力の促進と云ふ手近な問題を解決すべく無產階級に政權を取らねばならぬ。然し其政權なるものは決して斯くあるべきものではない。先程から承ると戴さんは支那の國家が強くなり、統一したもののが出来ると云ふことが、是が當面の大きな問題だと力説して居られる。此れは日本人も大抵云ふ所である。然るに、露西亞の人はさうぢやない。所謂國家と云ふもの、即ち戴さんの力説せらるゝ様な國家なるものは、無產階級が政權を取つた時に無くなつて仕舞ふ可きものであると主張する。國家と云ふ形があるだけで、其れは結局、無くなる可き道行をふみつゝあるものである。無產階級が政權を取ると云ふ革命が起れば、國家と云ふものゝ正味は既に無くなつて仕舞ふ。國家は唯だ風袋だけのものとして餘命を保つに過ぎない。斯う言ふのです。然るに戴さんは支那の國家をして強い統一した國家

は當らないと思ふ。尤も其れは見る人によつて色々に解釋せられるだらう。然し少くとも、一の固い信念として、一の實現せらる可き理想として、露國の指導者を導きつゝあるは勿論、民衆も段々教育されて、所謂プロレットカルトによつて——其れは色々な工夫を以てなされて居る——此信念は、段々擴まりつゝある、決して減退することはないと、私は觀察した。其れでなければ今日まで幾多の困難を排しつつ、兎に角彼れ迄來ることは、不可能であると信じて居る。

戴氏。いや私は矢張り、國家そのもの實質からは大して違ひないと思ひます。

福田氏。餘り長くなると、次の點に移れぬから、右の話は、他日の再考を期して、次に支那と日本との關係について戴さんの御意見を伺ふことにします。戴さん、貴方は、日本と親交を結びたいとおつしやるが、日本は資本主義の國であり對外的にも帝國主義の色彩がないとは云へない。そして日本はそれを脱却し得ない國柄であるかも知れない。貴方はその日本に對して、本當に心から親交を結んで、兩立して提携して行くといふ考えですか、何處かで露西亞に對するのと違つた關係に於て、矛盾が起りはしませんか。

戴氏。そのお議論は、理論としてはさうもありませうが、社會と同様に、國家關係はさういふ單純なものではなく、又一時に凡ての問題が解決し得るものでありません。支那が、露西亞の關係と、日本との關係との間に大した解決し得ない矛盾もないと思ひます。現在日本が支那に對して不平等條約を撤廃すれば三國間の關係は總て比較的圓満に行くに違ひないと思ひます。

福田氏。根底から違へはどうしても一緒になれるものではない。單に

不平等條約を撤廢したり、租界を返還したりなどしただけで、永遠の親交なるものが得られるものとは思はれない、永遠に兩立する可き基礎が確立せられなければならない。日本の發展が帝國主義的、利權侵略的であるとするならば、決して眞正確固たる日支の親交は望み得られないものではないか。結局先へ行つて衝突するものなら、親交々々と今骨折つて見たとて何にもならぬ様に思はれる。此點は支那の問題たる斗りでなく、あなた方の日本に對する高等批評として伺ひ度い。

戴氏。人間各自の生活、思想、性質は勿論違つてゐますが、併し皆な共通點があります。人間の總ての交渉が接近して來るのはその共通點の接近があるからではないでせうか。その接近の爲めに全然同じ人間になつて仕舞ふことはあり得べきことではないと思ひます。福田氏。共通點と云へば、現在の英露關係が其れを持つて居りませんか。英國は帝國主義の國であり、露國は帝國主義と戰はんと覺悟して居る國である。又支英關係も段々其れに近いて來たのではないか。露英の關係が緊張して來つゝある。支英の關係も緊張せんとしつゝある。此歴史は他日日支間に繰返される處はないか。共通點と云へば寧ろ此邊に存して居るのであるまい。即ち帝國主義の國同志は一の共通點を有ち、非帝國主義の國同志は一の共通點を有つ、此兩者の間には、共通點處か共敵點が永遠に殘る。然し帝國主義の甲國と乙國とは互に衝突する如く、非帝國主義の甲國と乙國とも互に衝突すること無しとは云へぬ。共通點があると云ふことは、

に於て中山先生に深く敬服するものです。但しあなた方が中山先生の理想に忠實なる限り、結局あなた方と、露國とは離ることになることを思はざるを得ないのです。

戴氏。この點について日本人が充分に考へてほしいのですが、吾々の標榜してゐる三民主義は理想として立派なものであり、又支那に於て現に確立し得る理論であり、又確立し得る實質であるのです。

福田氏。中山先生の三民主義は理想として立派なものだと思ふ。がこれは露西亞の理想とは兩立しないものだと思ふ。

戴氏。そこまでは……

福田氏。ほんの僅かな處で一致してゐるので、ずっと行けば當然に離れてしもふものだと思ひます。その時露西亞との關係……

戴氏。私は實際家ですから、實際を尊重します、そこまで來るのは餘程將來の問題であつて、少なくとも現實の總ての事實に従つては、兩立し得ない程のものとは思ひません……

山本。大變面白いお話で……時間があるとよかつたのですが、戴氏が六時から他の會合に出席される約束がありますので——もうその時間を大分経過してゐますので今夜の談話會はこれでおしまひに致します。——非常に御迷惑をおかけ致しました。

戴李陶氏附記

今度改造社の折角の招きで充分に話をする積りであつたのがどうも初めから議論の限度が決つて居ない爲めに色々の雑談で時間をついやして仕舞ひ而して一番議論の要點になつてる處は速記者の記録が

月で一致すると云ふことを拘束するものではあるまい。

戴氏。私は今、英吉利國民に對して何等反感を持つてゐません。若し英吉利が、今まで支那に持つてゐる一切の特權、特に政治的特權を捨てゝしまえば、支那と英吉利國民の間に何等の隔てはありません。

福田氏。英國は帝國主義を捨てたくとも捨てられない國である。支那に於て帝國主義を捨てなければならなくなれば止むを得ず一時は捨てるでせうが、英國は現在の儘である限り腹からそれを捨てるとは出來ない。とロシア人は見てゐる。貴方はさうは見えませんか、戴さん、あなたは英吉利が腹から帝國主義を捨てると見てゐますか。

戴氏。それは現在支那の政治問題としては打算しません。それより以上の世界の問題を現實問題より以上の思想問題として解決することとは、思想家の爲すべきことで、吾々は一時的に悉く一切の問題を解決し得ると見てゐません。

福田氏。大體分りました。現實の政治に囚はれないので、高い理想を掲げて、その精神を鼓舞しつゝある點に於て露西亞の傾向は吾々も好ましいと思つてゐる。——が實行の點に於ては最近の露西亞は滅茶苦茶です。先づ一つもとり得る點がない。しかし兎に角の一の高い理想を掲げてゐるといふことは實に感服します。其理想には私は決して感服しませんが、理想に對する態度には敬服せざるを得ません。私はあなた方が單に手近な政策にのみ没頭せず、高い理想によつて動くこと其の如くならんことを切望して已まないもので、此點

不充分であつたのと未だ結論になるまでの話が進んで居ないとで充分に相互の意見を盡して居らなかつた。然し私の意見を是非系統的に改造に發表してもらひたいのですから少し暇が出来ると直ぐ書くからなるべく五月號にまに會ふ様に致します。

日本の維新の刺激に由つて支那國民が中華民國の國體を作り上げたが名義だけであつて實質は未だ上らない。世界戰爭の結果全世界に瀕漫して來た處の民衆の自覺運動——社會運動と民族運動は支那の國民に一層實際的刺激を與へて中華民國の實質を與へつゝある。今支那は全世界の帝國主義的列強のあらゆる矛盾の中心になつて居る支那の國家的民族的解放が完全に出來ない以上は全世界は凡て最も不幸なる暗雲につゝまれて居る。故に支那の國民革命運動は小にして支那を拯ひ大にして世界を拯ふ運動である。私は充分に信ず三千萬の日本民族の獨立と云ふ大業の成功は亞細亞諸民族に非常なる助力を與へたが四億五千萬の支那民族の獨立運動の成功は全世界の人類解放に必ず非常なる助力を與へるに違ひない。強權と云ふ鎖は文明の創造に力になるでせうが文明の共享を要求する民衆の力は必ず強權を打破するのである。支那民族は今意識的に自分の民族を拯ひつゝあり而して無意識的には全人類を拯ひつゝある。車同軌、書同文、行同倫、と云ふ物質的大同運動は確かに今日の凡ての國民運動の基調をなして居る。此は決して矛盾ではない小より大に少數より多數に異より同じ特殊的より普遍的に進む社會的進化の原則は充分には吾々に確信を與へるのである。

七年振りに日本に来て日本の民衆が非常に進歩したのを見て悦んだ

勿論満足にはなりません然し満足し得ない處は世界進化の眞なる目的が存在し大なる力量が存在する、お互に努力しよう。

草々

戴李陶附記
三月十日
アタミホテルにて

◇支那人の好む鬭争

ボストン紙所載

ロシアや日英其他の列強にけしかけられて、支那にはいつても内亂が絶えない。ただアメリカ人だけが、それを苦々しい事と心配してゐる。

一、支那國民とロシア國民との親交は不平等條約の上に建立したのであって全世界の國家が不平等條約を以つて支那を束縛して居る以上は他の國民と平等なる親交を建立する仕様がない。日本と支那との關係は歴史的、文化上血統上の關係を充分に持つて居り特に近代に於いては經濟的需要供給の關係に由つて密切の度を加へて居る。若し兩國間に於ける親交を眞に建立せむと欲せば不平等條約の撤廢より始まるではないのか、此れは支那國民の日本に對する親切なる希望である。

二、政治組織、又社會組織が行きつまると革命が興る、支那民族は南京條約以來、凡て行きつまつて仕舞つた、故に革命が興るのは自然の結果である、革命の完全に成功するでなければ決して中止し得るものでない。今支那の革命の力は中國國民黨に由つて組織し指揮して居る。全國が中國國民黨に由つて完全に統一する日がもう既に來つゝある。

三、今日全世界の問題は民族問題、民權問題、民生問題以外にない此に根本的而して統一的解決を與へるのは三民主義の原則である國民黨の奉持してゐる三民主義は一個の最も事實的實際的革命理論にして國家又社會建設の原則である。其の實際の建設政策は中山先生の建國方略に書してある、諸君の一讀を乞ふ。

忙中再記



